

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Administrador, **V. M. Salazar G.**

AÑO IV

San José, viernes 12 de Febrero de 1904

Número 987

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

Cerveza Negra Marca Estrella

**BEST STOUT PORTER**

Pasadas las fiestas

pero comenzando ya la  
temporada **DE VERANO,**

LOS HERMANOS ROBERT

han puesto á la venta, á precios de quema: *camisas de lana, sacos de seda y alpaca, sombreros, zapatos, pañuelos* y una inmensa variedad de artículos necesarios, indispensables y sabrosos para pasar en el campo *una vida agradable!!*

**LA RELOJERIA SUIZA**

- DE -

**Alcides Chapatte**

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecidos un artístico surtido de

**- Magníficas alhajas y relojes inmejorables -**

250 varas

AL OESTE DEL MERCADO

50 varas antes del  
swich del tranvía



“EL DIA”

**OFICINAS:**

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licenciado don Cleto González Víquez.

Apartado de Correo N° 539.

**OBSERVACIONES**

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la Imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual.....	Cl. 1-00
Número suelto.....	0-05
“ atrasado.....	0-25



Está Ud. pálido? En la OZOMULSION se halla el buen color de sus mejillas. Está Ud. gastando su vida? En la OZOMULSION se halla embotellada su energía. Le duele á Ud. el corazón? Le late con violencia? La OZOMULSION lo hará palpar con perfecta regularidad. Ha perdido Ud. la digestión? La OZOMULSION dijerrá por Ud. Tiene Ud. torpes los pulmones? Es corta y penosa su respiración? La OZOMULSION dabrará todos los canales del aire U lubricará las ruedas de la vida. Está Ud. predispuesto á los catarros? Esto es penoso! La OZOMULSION lo impedirá. Tiene U fuerza de sangre? La OZOMULSION lo evitará, la purificará dirigiéndola por las vías de vida correspondientes. Suda Ud. por la noche? ¡No lo permita. Pruebe usted la OZOMULSION! Se siente Ud. cansado? La OZOMULSION le proporcionará descanso. La OZOMULSION es un proveedor de carne. Qué valor tiene cada libra de su carne de usted? La OZOMULSION tornará en buena una salud mala, la buena en mejor y la mejor en excelente.

Agentes Generales en Centro América  
**JIMÉENZ & Cia**

La OZOMULSION, si se administra debidamente, penetrará en vuestro hogar, como el Sol de la Salud, y cubrirá de saludable valor la pálida faz de vuestros hijos débiles.

La OZOMULSION fortalece y prolonga la vida del hombre. Esto lo prueban testimonios de multitud de hombres, mujeres y niños que de hallarse enfermos, éticos y consumidos, han pasado á la posesión de una salud perfecta.

**AGRICULTURA E INDUSTRIA**

**PORCHIQUERAS**

El calificativo de pocilgas se aplica á toda habitación donde se guarda un regular número de cerdos; llámase ordinariamente porquera ó chiquero de cerdos la construcción que abriga uno solo ó un pequeño número de estos animales. Pero en ambos casos las prescripciones higiénicas son las mismas. Lo gritón y estrepitoso del cerdo y las emanaciones desagradables que desprende, indican necesariamente que es indispensable separarlo de otros animales domésticos. Se establecerá, pues, su vivienda en uno de los extremos ó en un ángulo de la propiedad, lo más lejos posible de las habitaciones del hombre. Como aquel animal teme mucho al calor, se orientarán las construcciones de la porquera sobre el Este ó Noreste y se favorecerá al máximo la acción de los vientos dominantes, que desterrarán así las emanaciones que el cerdo produce. Aun cuando le agrada bañarse y revolcarse en el cieno y charcos de agua, teme mucho la humedad prolongada y fría; de aquí la necesidad de procurarle un aposento absolutamente seco. Establecidas estas recomendaciones, no podemos hacer nada mejor que aconsejar la construcción de un establo para cerdos, de acuerdo con un plan que parece llenar todas las condiciones de una excelente instalación. Así, las disposiciones de la porquera serían las siguientes: 1º La habitación del porquero y la donde se hacen todas las preparaciones alimenticias, 2º Pasajes separando este local de dos series de construcciones techadas de teja, donde están alojados en compartimientos distintos, los diversos animales; 3º á la derecha corrales, donde por medio de puertas de hojas móviles de adentro afuera y vice-versa, las bestias salen á sus paseos; 4º un pasillo estrecho, limitado por palizadas y que comunicando con los pasajes exteriores permite llevar los cerdos á un foso lleno de agua á la

sombra. Con estas disposiciones, el cerdo hace vida confortable sin que nada de esto sea superfluo, como aparece á primera vista, atendido que de todos los animales, es quizás el cerdo aquel cuya piel requiere más limpieza. Las dimensiones de los alojamientos interiores, como siempre, están subordinadas al tamaño de los individuos, á su función económica y á su edad. El cerdo entero y la marrana de cría tienen otras exigencias que un lechoncillo de tres meses; los reproductores y las crías no pueden compararse con las bestias que se desean engordar.

Las crías son habitualmente reunidas por pares en alojamientos de dos metros cuadrados, pues se ha notado que aprovechan más de su alimentación asociados que estando aislados. Pero, al contrario, los individuos que se preparan para la venta ó para concursos de animales gordos deben estar colocados solos, en casillas estrechas y al abrigo de toda agitación. La abundancia y fluidez de los excrementos del cerdo, aconsejan embetunar fuertemente el área de su habitación y dar á ésta una inclinación bastante considerable, 0.2 por 1 metro, por lo menos, para que el escurrimiento sea rápido y las emanaciones de que se ha hablado tengan menos ocasiones de producirse. En cuanto á las paredes de las casetas, se romperán pronto si no están formadas de planchas fuertes de encina alquitranada, fijadas sobre travesaños de maderas fuertes, sobre todo por los cerdos padres cuya potencia muscular es conocida; también se previenen accidentes, estableciendo las separaciones en piedras de talla ó con fundaciones de material, que son preferibles, pero más costosas.

En cada caso hay un comedero, satisfaciendo á todas las condiciones de limpieza deseables. Una corredera oscila alrededor de una charneña fija á su borde superior, un cerrojo colocado sobre su borde inferior permite inmovilizarla. Cuando se quiere distribuir la comida á los animales, se quita el cerrojo, después se empuja el tabique delante de sí hasta el borde opuesto del comedero donde el cerrojo le retiene. Es este un sistema del todo cómodo para el cerdo. Terminada la tarea, no hay sino que volver las correderas á su posición primera. En fin, las puertas deben ser muy sólidas, espesas, bien adaptadas, con pernos fuertemente clavados y de goznes íntimamente afianzados al muro.

## Otra necesidad

Ayer, escribiendo en apoyo de lo manifestado por nuestro colega *La República* respecto á retirar del barrio del Hospital á cierta clase de gente, tocamos incidentalmente la cuestión *chinchorros* y eso nos ha hecho recordar una necesidad que desde hace mucho tiempo se deja sentir, para remediar males que se agravan día por día. Nos referimos á la falta de leyes sobre construcción de casas, que en forma de reglamento den reglas precisas en relación con la higiene y el ornato público.

Es bien sabido que la falta de luz y de aire es sumamente perjudicial para la salud, así como la pequeña altura de los techos, la forma de los aleros y otros muchos detalles es perjudicial para el ornato.

En nuestro país, en donde no existe la menor disposición al respecto, cada propietario construye como mejor le parece; y bien sabido es que en materia de negocio producen muchísimo mejor interés las pequeñas casas que los grandes edificios; es decir, que los productos están en razón inversa de la magnitud. De ahí que muchas personas, guiadas sólo por el mayor y más inmediato lucro personal, descuiden por completo la higiene y el ornato, haciendo habitaciones hasta de "un cajón de piano."

Sin que nos reñamos—por ser mal general—á los pozos negros y á las pésimas condiciones de desagües, se ven en la ciudad multitud de casuchas bajas, mal iluminadas y peor ventiladas, que sirven de albergue á familias numerosas. Cuartuchos hay sin más salida que la de la calle, que no disponen sino de unos pocos metros cúbicos de aire y cuyos habitantes se ven obligados á recurrir á la vecindad ó á la vía pública para llenar ciertas necesidades y que sin embargo proporcionan á sus dueños el modo de espoliar á los infelices que pagan relativamente crecidos alquileres.

Justo es que los inquilinos paguen, pero también lo es que se les den habitaciones sanas y que el valor del alquiler esté en relación con el capital, coartando motivos de escandalosas y verdaderas usuras.

Así, pues, medida interesantísima es la de dictar leyes en el sentido indicado, que determinen, no sólo las dimensiones mínimas de cada casa, el menor volumen de aire de cada cuarto, sino hasta el número y tamaño de las ventanas, la calidad de los techos y aun la profundidad de los cimientos.

Eso es una medida que se impone con fuerza y deseáramos que nuestros colegas nos apoyaran con sus luces á resolver la cuestión y á pedir á quien corresponda la emisión de esas disposiciones.

## Menos crueldad

El año pasado los miembros del Municipio, guiados por un sentimiento de conmiseración á la vez que de moralidad, dispusieron adoptar para la muerte de las reses en el Matadero un sistema menos cruel que el del degüello, sistema que no se ha puesto en práctica no sabemos por qué causa.

La Municipalidad actual debiera insistir en ese cambio, y por lo que pudiera interesar transcribimos los párrafos siguientes, tomados de un colega extranjero.

"Se ha descubierto una nueva aplicación de la dinamita y es posible que dentro de poco todos comamos vaca muerta por medio de ese explosivo. En Inglaterra se han llevado á cabo experimentos que demuestran hasta la evidencia que la cantidad de dinamita que cabría en un dedal, estallando sobre la frente de una res, la mata mucho más rápidamente que cualquiera de los procedimientos hasta ahora practicados.

En un matadero se colocó á seis novillos juntos, con medio metro de separación entre uno y otro. Sobre la frente de cada uno se puso la carga insignificante de dinamita con un pequeño fulminante eléctrico, y las seis cargas se pusieron en comunicación con una batería ordinaria. Un simple toque en el botón de la batería produjo la explosión de la dinamita, y los seis novillos cayeron como heridos por el rayo, sin la más ligera contracción ni el menor movimiento de dolor.

El procedimiento merece el aplauso de todas las personas sensatas. Ya que no prescindamos de la carne, evitemos sufrimientos á los animales que nos la proporcionan."

## INFORMACION

### Sesión municipal

Ayer á las cuatro de la tarde se reunió la Municipalidad de este cantón con asistencia de los Regidores González Víquez, Soto, Fernández Guardia y Alpízar, el señor Gobernador y el Ingeniero Municipal.

Como siempre, se trataron varios asuntos, entre los cuales son de mayor importancia:

1º—El vender los edificios que forman los Mercaditos de la Soledad, que nada le producen al Municipio y que en mala hora colocaron allí anteriores Ayuntamiento.

2º—El ordenar definitivamente la conexión de la calle 26, Sur, con el camino de Desamparados á travez de la Plaza de Ganado.

3º—El de pedir autorización al Legislativo para vender el improductivo edificio del Fondo y los terrenos adyacentes; y

4º—El de construir unos puentes y ampliar una calle en el distrito de Sabanilla y un matadero en el barrio de San Pedro.

## Oficial

### INSTRUCCION PUBLICA

Por encontrarse enferma se le concede á la señorita Leonor Mezerville, profesora del Colegio Superior de Señoritas, un mes de licencia con goce de la tercera parte de su sueldo. Esta se principiará á descontar desde el 1º de marzo próximo.

FOMENTO.—Se ordena la emisión de \$63.000 [oro americano] en bonos del Ferrocarril al Pacífico, de á \$1.000 cada uno, los que serán entregados al señor John S. Casement, constructor de dicho Ferrocarril, último saldo en liquidación de su cuenta, por la construcción de la obra en referencia.

HACIENDA.—Autorízase la circulación de 12.000-00 colones en 630.000 monedas de níquel de 2 céntimos cada una.

GUERRA.—Se asigna una pensión de por vida al soldado miliciano Francisco Solano Vargas, de quince colones mensuales, en virtud de haber comprobado su participación en las campañas de 56 y 57 en Nicaragua.

## POR CORREO

### Crónica de Sta. Bárbara

Las acequias que surten de agua á esta población se hayan en lastimoso abandono. Lamentamos mucho no tener entre nuestras autoridades devotos de la higiene.

—Sobre los diversos rumores que corren con respecto al próximo nombramiento de maestros, con mucho gusto hacemos la justicia de decir que este pueblo, en su mayoría satisfecho de los servicios del competente Director don Leonardo Vega L., quedaría satisfecho viéndolo seguir en su puesto.

—Ojalá la nueva Municipalidad haga algo bueno en provecho de este cantón, ya que la saliente nada hizo digno de recordarse con agrado.

—¿Qué será que este pueblo no progresa? Al contrario, en vez de caminar como caminan los que caminan caminando para adelante, anda como andan los que andan adando para atrás: buen cangrejo es este pueblo!

—Muy buenas fueron, y por eso gustaron mucho, las correspondencias firmadas "Un campesino."

—En San Pedro se ruedan los cuadrados con la regularidad que da vueltas el mundo; y no es poquito lo que se juega: pérdidas hasta de cien colones ha habido sin más diligencia que un paro y pinta.

Y *paro ésta y pinta* la próxima por si hay quien le *tire*.

CORRESPONSALIN.

Febrero 11-1904.

## De Grecia

### Rivalidades de oficio

Se nos asegura que la competente y virtuosa normalista señorita Mercedes Miranda, á quien por sus muchos é indiscutibles méritos para el magisterio creíamos se nombraría Directora de la Escuela de Niñas del centro de esta ciudad, no ocupará ninguna plaza en esta escuela debido á las muchas decepciones que de amigos de ambos sexos ha tenido la pena de sufrir, pues las rivalidades y la intriga de unos pobres..... de espíritu hacen que pase á

ocupar un puesto como maestra á la ciudad de Esparta, en donde, no hay duda, le sabrán apreciar como merece.

Aguardamos, pues, ver el resultado y lo que de cierto haya para dedicarle en nombre del pueblo sensato y agradecido un párrafo en que de relieve aparezcan méritos y virtudes, lo mismo que el agradecimiento por sus servicios tan desinteresadamente prestados á nuestras jovencitas, las que, si resultare cierta su separación de la escuela, lo sentirán de todo corazón.

Conste que lo de intrigas, etc., etc., es cierto; lo que no sabemos con certeza es si aceptará plaza en Esparta.

UN FORASTERO.

Febrero 12 de 1904.

## San Antonio de Belén

De temporada actualmente en este pueblo de la provincia de Heredia, hemos podido conocer de cerca lo que vale, tanto en lo moral como en lo material, y con gusto consignamos nuestras impresiones en estas líneas para que sirva de ejemplo y de estímulo á otros de la República.

Los habitantes de San Antonio son trabajadores y su honradez tan acrisolada que no se ve en los días de trabajo un vago ni, menos un ebrio.

Las autoridades no tienen trabajo para celar el orden y puede afirmarse que cuando ha habido algún escándalo es provocado por algún transeunte.

Es indudable que el alma de los pueblos es el Cura; y cuando él es de las condiciones del de este lugar,—que además de muy ilustrado cumple los deberes de su ministerio con constancia y pureza dignas de encomio,—tiene necesariamente que marchar el pueblo por la vía del progreso y la prosperidad.

El cariño que los vecinos tienen al Cura hace que le obedezcan ciegamente sus consejos, y siendo éstos sanos y sabios, el provecho de ellos es indudable.

En los días sábado y domingo pasados el cura le proporcionó al pueblo dos funciones de cinematógrafo, las que se verificaron en la plaza y fueron amenizadas por una parte de la banda de Heredia. La concurrencia fue numerosa y nos admiró el orden y compostura de aquellos vecinos. Concluido el espectáculo, todos se retiraron silenciosa y ordenadamente.

El Agente de Policía es persona culta, cumplida y servicial, y no encontramos más razón para que se expresen mal de él en algún periódico, que la de que la autoridad que es cumplida se capta las simpatías de los malos.

Carece el pueblo de cañería y casas de escuela. Con un pequeño auxilio del Gobierno podrían instalarse la primera, pues tienen una magnífica aguada á mil 60 mil quinientos metros del poblado. Según cálculos el trabajo puede hacerse con seis mil colones.

Para las casas de escuela tenían diecisiete mil colones de que dispuso indebidamente el Municipio de Heredia durante la pasada Administración, y sería muy justo que se les devolviera esa suma, que fue empleada en beneficio de aquella ciudad.

Temporan en este lugar las familias Venegas, Bustamante, Luján, Aguilar Mora, Montero Muñoz, Segreda, Bolaños, Santos y otras que no recordamos.

Que siga el pueblo de San Antonio por la vía de progreso por que camina; ese es nuestro deseo.

RAIMUNDO.

Febrero de 1904.

## DATOS IMPORTANTES

### Movimiento judicial

Juzgado 2o. del Crimen.—Se ordena practicar un dictamen pericial en la causa seguida á José Joaquín Rojas Valerín, por hurto, previniéndose á las partes nombres el perito que les corresponde, dentro de tres días.

—Prescrita, se archiva la sumaria contra Andrea Nájera por abigeato.

—Se manda archivar la sumaria por hurto atribuido á David Ramos.

—Se admite la apelación interpuesta por Antonio Vega contra la sentencia condenatoria.

—Se aprueba el auto del Alcalde 2o. de aquí, en que declara nula la acusación contra Joaquín Bolaños, por injurias.

### Defunciones

Día 10.—Rafaela Bejarano Ramírez, 47 años, hija de Bernardino Bejarano y Estanislada Ramírez, murió de disentería, distrito de la Merced.

Ana Montero Aguilar v. de Echeandi, de 58 años, hija de Pedro Montero y Silvestra Aguilar, murió de colitis ulcerativa, distrito de Catedral.

Día 11.—Manuela Mora Castro de Mena, 44 años, hija de Joaquín Mora Pérez y Mercedes Castro Mora, murió de cáncer de la matriz, distrito de la Merced.

José Avila, 65 años, hijo de Manuela Avila, murió de debilidad senil, del Hatillo.

### Documentos defectuosos.

Partido de Cartago.—Osvaldo Odio Boix, José Víquez Víquez, José Vega Martínez, Julio Carvajal Solano, Tomás Carvajal Soto y otro, Juan María Solera Rodríguez, Juan José Zamora García, Ramón Hernández Jiménez, Nicolasa Alfaro Rojas, Zillah Boyd Hamilton, Carlos Walfgaug, Wahle von Schroter.

### Hoteles

Cavallini.—Entró M. Nauté. Imperial.—Entradas: B. W. Palmer, Won Storren, R. Nomán.

### Movimiento marítimo

Limón, 11.—A las 3.30 a. m. de hoy ancló, procedente de New Orleans, con cuatro días y medio de mar, el vapor alemán "Brewster," de 831 toneladas, Capitán Korff y 31 tripulantes. Pasajeros: John Wilson, W. E. Morrissey y doctor E. Balch. Carga general. Correspondencia: 52 sacos y consignado á la United Fruit Co.

—A las 7.40 ancló, procedente de Colón, con 17 horas de mar, el vapor inglés "La Plata," de 2.800 toneladas, Capitán Newton y 150 tripulantes. Pasajeros: J. A. Jeangrand, George Walding, William Jenney y 198 de cubierta. Carga general. Correspondencia: 11 sacos, 11 canastas y 1 paquete. Consignado á Alvarado & Co.

## Actualidad extranjera

Despachos del 10 recibidos anoche á las 9.30

### PANAMÁ

Nueva prueba ha dado el Ecuador de su amistad por Colombia. Por súplica del Gobierno de aquél, el ferrocarril de Guayaquil vendió 400 toneladas de carbón para el uso de la cañonera colombiana "Bogotá." Se han entregado ya cien toneladas; el resto se entregará inmediatamente en Buenaventura. Procedente del Sur, arribó ayer á este puerto el vapor "Santiago." Trae la noticia de que el General colombiano Julio Plaza, primo del Presidente del Ecuador, está organizando un regimiento en Esmeralda y que cuenta con el apoyo del Gobierno, que está haciendo un reclutamiento forzoso. Con referencia á esta noticia, el Ministro de la Guerra de la República de Panamá, señor Obario, manifestó que tenía conocimiento de la compra de carbón y agregó: Quisiera saber el paradero del "Bogotá" para despachar el "Padilla" á capturarlo. Esto precipitaría los asuntos. Atacaríamos el "Bogotá" en cualquier parte, fue-

ra de las aguas de Colombia. El "Padilla" es más grande y aunque lleva dos piezas de artillería menos que el "Bogotá," á bordo del navío colombiano nadie sabe tirar. He tenido noticia de la organización de un regimiento por el General Plaza, pero ignoro cuáles son sus intenciones; ese señor siempre está organizando revoluciones: pueda ser que no sea para ayudar á Colombia.

LONDRES

Oficiales de la armada británica opinan que el resultado del primer ataque de los torpederos japoneses constituye un golpe casi irreparable para Rusia, pues dicen que si fue el torpedero "White head" que hizo el daño, los navíos rusos se han hundido ó están descansando sobre el lado de los bajos. De cualquier modo que sea, estarán fuera de combate por mucho tiempo. El Ministro del Japón en ésta, Barón Stayashi, dice que Rusia está haciendo frenéticos esfuerzos por medio de sus varias embajadas para obtener que las potencias intervengan en el conflicto. El Gobierno ruso está ya dispuesto á conceder todo, pero ya es tarde.

BERLIN

Motivó honda impresión en los círculos navales y militares el primer triunfo alcanzado por los torpederos japoneses. En la Secretaría de la Marina se expresó la opinión de que el daño inferido á los tres navíos de guerra rusos, aunque sea temporal, constituye una gran desventaja para Rusia en las futuras operaciones. El hecho de haber lanzado con éxito torpedos contra navíos anclados bajo la protección de numerosas baterías terrestres, demuestran gran osadía y pericia, pues el Virrey Alexiff, en su despacho dando parte del acontecimiento, no hace mención ninguna del desastre.

WASHINGTON

Si los beligerantes no se oponen al proyecto, la Secretaría de Armada dará orden al Almirante Evans de llevar la flota de escuadras hacia Puerto Arturo para observar el progreso de la campaña naval. La flota se compone del Neworleans, del Albany, del Cincinnati y del Raley.

PARIS

El Ministerio de Relaciones Exteriores recibió aviso esta tarde de que el crucero ruso Pallada fue echado á pique por los torpederos japoneses en el ataque nocturno llevado á cabo. Sufrieron averías los acorazados de combate Retvizan y Izarevitch, pero se ignora aún la gravedad de éstas. De la misma fuente avisan que está cortado el cable de Vladivostock.

LONDRES

Se ha recibido nota de que la flota de torpederos japoneses hundió el crucero Pallada con todos sus tripulantes, cuyo número ascendía á 450.

CHEFU

Hoy regresó á ésta, procedente de Dalny, el Cónsul del Japón.—Avisa que encontró una escuadra japonesa que gobernaba hacia Puerto Arturo.

WASHINGTON

El Secretario de Estado, Hay, dirigió una nota circular á varias de las potencias Europeas á fin de averiguar si están dispuestas á participar en una nota á Rusia y el Japón, notificándoles que durante las hostilidades y después, se ha de respetar la neutralidad de China. Se ignoran los pormenores de la nota y el carácter de las respuestas, pero se sabe que se han cruzado las primeras comunicaciones y que ellas justifican la ciencia de la Secretaría de que todas serán favorables. El asunto ha motivado gran sensación en los círculos diplomáticos.

PARIS

Se ha recibido noticia de que la China ha ofrecido expedir inmediatamente una declaración de neutralidad. Esto se considera importante en vista de que la China, impresionada por el éxito de las primeras operaciones japo-

nesas cree en la posibilidad aliarse con el Japón.

ROMA

En la sesión de la Cámara de diputados el primer Ministro Gioletti, anunció que Italia mantendrá estricta neutralidad durante las hostilidades en Lejano Oriente y hará todo lo posible para restablecer la paz.

De todo el mundo

El Doctor Stegmann, argentino, ha descubierto la manera de hacer transparente todo el cuerpo humano para los rayos X, lo mismo el sistema raro que todas las vísceras y partes blandas. Con una emulsión de bismuto y aceite de olivas inyectada en la sangre ó en cualquier parte del cuerpo se obtiene el resultado. Fuera, pues, secretos de la circulación.

Dicen los Estados Unidos que ocuparon á las islas de Borneo porque creían que eran españolas, pero que como son inglesas el asunto se arreglará satisfactoriamente. España, pues, heredada en vida.

Se ha hecho un descubrimiento que ha producido risa y emoción en los círculos aristocráticos de Filadelfia. Un noble de los más rancios pergaminos, arregló matrimonio con una de las más ricas herederas de Nueva York, y el día del matrimonio salimos con que el noble duque era un antiguo sirviente del millonario E. T. Gerry, quien se había huido y ejercido en París el oficio de camarero.

Acaba de morir en Antryve, Francia, un hombre que tenía tres metros sesenta y cinco centímetros de barba.

Comunica el Profesor Metchnikoff á la Academia de Medicina, que acaba de descubrir el bacilo de la sífilis y que trabaja en dos chimpancé hembras en el tratamiento por medio de un suero de su preparación, para la curación de tan terrible mal.

Dice el Lokal Anzeiger de Berlín, que los Estados Unidos son los responsables de los disturbios de Beirut, y que sólo querían tener "su muerto" para inmiscuirse en los asuntos de Europa; pero que "entiendan que no se trata del Maine ni de Panamá."

El Senado de Río Janeiro ha decretado una ley de expulsión contra turcos é italianos, por creerlos extranjeros peligrosos.

Las investigaciones hechas para averiguar cómo se trajo la peste á Marsella, han descubierto que fue un vapor procedente de Bombay cargado de arroz de la India; los análisis hechos probaron que el arroz estaba infectado.

Berlín es la capital más cosmopolita de Europa. Aun cuando es la capital de Alemania, sólo el 37 por 100 de sus habitantes son alemanes de nacimiento.

La fabricación de papel hecho con algas y alguna otra planta marina, constituye una nueva y floreciente industria en Francia. Es tan transparente que se le usa en vez de cristales para las ventanas.

Un famoso músico alemán dice que entienden la música el 50 por 100 de los alemanes; el 10 por 100 de los franceses, y sólo el 2 por 100 de los ingleses.

Hechos y dichos

Presentamos nuestro sentido pésame á los señores Licenciado don Alberto y don José Dolores Echandi, por la muerte de su señora madre acaecida antes de anoche en esta ciudad.

Igualmente lo hacemos á la familia del que fue don Fran-

¿Ha visto Ud. los famosos calzados de amarrrar, estilo americano que vende ARTAVIA?



Y tan BARATOS como BUENOS

cisco Gallardo N., apreciable anciano, jefe de los Agrimensores de la República.

Se presentaron al Gobierno Civil, por medio del Ministerio de Culto, varios vecinos de Alajuelita, suplicando que les quiten al actual Cura.

Sinceramente deseamos que no sea de gravedad la dolencia que sufre el amigo nuestro D. José Fernández, empleado de La República. Ojalá tenga pronta mejoría.

A Puntarenas, á ver si le es posible radicarse en aquella plaza comercial, se fue nuestro amigo Luis Vega. Que lleve buen viaje y que le sea propicio el campo que va á explorar.

El siete y medio, juego tan ruidoso é inmoral como el de dados, se está practicando ahora con furor en muchos establecimientos de distintas clases de la ciudad.

De temporada veraniega se va hoy para Atenas la señorita Amparo Calderón.

Para Puntarenas partieron antier el General D. Francisco Serrano, ayer don Mariano Zúñiga y hoy la esposa de don Rafael Vargas Q. en compañía de su hijo Juan Bautista.

También el Redactor de este periódico, junto con su señora esposa, resolvieron irse á respirar los aires del mar. A todos, á todos feliz viaje y á nuestro Jefe que venga con más bríos para seguir en su puesto.

En el tren de ayer tarde llegaron de Puntarenas nuestros amigos don Carlos Clavera y don Víctor M. Casante. Reciban nuestro cariñoso saludo.

Turno.—El próximo domingo se celebrará un turno en Santa Bárbara de Pavas á beneficio del templo en construcción, de aquel barrio.

El tren de Limón llegó antier á esta ciudad como á las cinco y media de la tarde. Los pasajeros estaban contentos de la disminución del tiempo empleado.

A licitación pública saldrá en estos días la construcción de una cloaca que partiendo de la calle 20, Norte, llegue al río Torres. Bien por nuestros obreros.

Un chiquillo de apellido Quesada se subió por juguete en una escalera que se encontraba recostada en la pared de una casa por la calle 26, Norte, con tan mala suerte que se cayó y se lesionó la cara y un brazo.

El gran alboroto que formaron ayer en la mañana dos mujeres en los lavaderos públicos por competencia en su oficio y rivalidades por un carretonero, fue fenomenal.

En estos últimos días estubo de paseo en Puntarenas nuestro particular amigo el Presbítero don Ricardo Rodríguez, Cura de Atenas.

De nuevo abrieron ayer la acreditada tienda de los señores Leiva y Mora, que estuvo cerrada dos días por muerte de uno de sus socios.

Se espera con ansia el cuadro de maestros; dicen que se publicará esta semana.

El amigo Agustín, el poeta Luján, se ha marchado á recrear el espíritu á San Antonio de Belén, de donde pasará á Puntarenas, á Pigres y probablemente á las regiones antárticas. ¡Qué se divierta!

Parte hoy para Puntarenas, acompañado de su señora y de la señorita Lola Castro, nuestro amigo don Manuel Monge C., Oficial Mayor del Ministerio de Instrucción Pública. Que les aproveche.

Falleció en esta ciudad la señora doña Manuela Mora. Paz á sus restos.

Vimos ayer en la mañana á Villeguitas, empleado de la Higiene, examinando la leche á algunos lecheros, allá por La Puebla. Ojalá que eso se hiciera todos los días.

Los trabajos de macadamización de la tercera Avenida, van en aumento cada día. Pronto quedarán satisfechos los deseos de los vecinos.

En breve contraerá matrimonio en esta ciudad el señor don Roberto Jiménez Castro, vecino de Puntarenas, con la señorita Adela Arana. Nos anticipamos á desearles una interminable luna de miel.

El Gobierno ha dispuesto imprimir gratis La Gaceta Médica, publicación de bastante importancia. Bien merece nuestros aplausos tan acertada medida.

Pronto vestirá la toga de abogado el joven pasante, amigo nuestro, don Guillermo Mata.

Tanto los dueños de panaderías como los demás introductores de harina, han recibido ya bastante cantidad de ese artículo por los dos puertos del país; sin embargo, el pan sigue haciéndose con pichicateces, y siendo el público consumidor, sin motivo ya, el pato de la fiesta. Debiórase exigir por quien corresponde, como se hace en otros países, el peso que en justicia requiere el pan. Familias hay, poco numerosas, que se sacrifican gastando en dicho artículo un colón, y apesar de eso se quedan ayunando. Es necesario que tome cartas en el asunto la autoridad respectiva; no deben permitirse los abusos en perjuicio del público, y menos de la clase pobre.

De Puntarenas han regresado: el Licenciado don Pedro Loria y la familia de nuestro amigo don Alejandro Aguilar h., á quienes enviamos nuestro saludo de bienvenida.

Anda por esas calles de Dios un hombre sin nariz y casi sin labio superior, presentando un aspecto horroroso. Como ese hombre necesita de la caridad pública, se le presenta á todo el mundo en demanda de limosna y si por casualidad nos lo encontramos cuando vamos en busca del almuerzo, nos estragamos ante la presencia de ese infeliz. Suplicamos á la autoridad que lo recoja y lo mande al Hospicio de Incurables.

A un colón sesenta céntimos está la cajuela de papas en el Mercado. ¡Ave María!

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de todas las personas que quieran favorecernos, que hemos hecho notables rebajas en la tarifa de anuncios. Es imposible que tengamos competencia.

Llamamos seriamente la atención de la policía acerca de la concurrencia de menores de edad en los establecimientos públicos y billares. Ayer vimos á varios de esos pollitos en esos lugares por la Puebla.

Presidente de la Sociedad Económica Nacional, ha sido nombrado el Licenciado Gerardo Castro.

El movimiento de Aduana es, desde antier, asombroso; durante la interrupción del tráfico á Limón, los empleados tuvieron tiempo de mucha calma; la tempestad viene ahora.

El señor Vicente Sánchez salió ayer en libertad, bajo fianza de haz, por encontrarse enfermo y haber dictaminado el médico del Pueblo que no podía mejorarse en el Dispensario de la Cárcel.

Un cochero pidió ayer á un caballero Cr. 1'50 por llevarlo de la esquina del Banco de Costa Rica á la de la cervecería de Richmond. Tenemos entendido que los amigos deben sujetarse á la tarifa que con el Vº Bº de la Agencia de Policía, deben llevar en lugar visible de su vehículo; y nos resistimos á creer que estén autorizados para cobrar esas exageraciones. No sería mala una llamadita á la orden á esos señores de los abusos.

Una negra sufrió ayer un percance: iba á toda prisa por la acera de la calle 14 Sur, cuando de pronto se sintió sin enaguas, y se apoderó de ella una risa nerviosa tan fuerte, que no acató á arreglarse la ropa sino, que emprendió á todo réir, veloz carrera.

De un carretón de mano de los que acostumbra usar las casas de comercio, se llevaron antier como á las seis de la tarde 1 docena de escobas, 2 cajas de fideos y algunas cosas más.

La diferencia exacta que existe hoy entre el meridiano y la hora de nuestros relojes públicos, es de 47 minutos, según prueba que hicimos para poder decir sin equivocarnos que nuestra hora está atrasada. Esperamos que se ordene al relojero público el arreglo pronto de los relojes públicos de esta capital.

Dos mujeres que escandalizaron terriblemente antenoche por Cuesta de Moras, fueron conducidas sin miramiento alguno á chirona; ellas quisieron protestar, pero el gendarme fue inflexible.

Cupertino González se llama un hombre que ayer recibió soberana lección merecida por su malacrianza. Paseaban por la amplia acera del Parque Morazán dos señoritas corron guisimas, dignas de todo respeto y consideración. El tal Cupertino idiotizado, quizá ante la presencia de aquel par de ángeles, dijo á una de ellas algún requiebro y luego intentó abrazarla, acto que le fue impedido con la gran bofetada que en hora oportunísima le lanzó un joven que en esos momentos pasaba por allí. La cara del tal Cupertino quedó hecha pedazos. Buena leccioncita.

# OZOMULSION

TRADE MARK

Agentes  
generales  
Cen. América,  
Jiménez & Co.



UNICOS AGENTES

EN CENTRO AMÉRICA

*Jiménez y Co.*

## Costa-Rica Railway Company Limited

Como se asegura que el tráfico directo estará restablecido antes de lo que se había calculado, esta Compañía está preparada para recibir y transportar á Limón todo el café que se le entregue del 1º de Febrero en adelante.

*R. E. Brounger,*  
Administrador General.

San José, 23 de Enero de 1903.

## Toda competencia

se estrella ante los precios de la

**ZAPATERIA ITALIANA**

—DE—

**ANTONIO CARBONI**

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. Cerca de la casa de "Los Leones."

### LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la República es la que se obtiene en la

CARNICERIA AMBULANTE

DE JORGE ECHEVERRIA

situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños la carne se lleva á domicilio

### Vino Uraniado PESQUI

REMEDIO  
INFALIBLE  
por la Curación  
DEL



EN TODAS  
las Farmacias  
y Droguerías

**DIABETES**

### ¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

**LA NUEVA YORK**

—DE—

**Rafael Fonseca Calvo**

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

## RESTAURANT Y CENAS

A la casa que ocupaba Delia Zeledón, se ha trasladado la ya famosa Hostería de Julia Robles, en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7, todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. La gente alegre tiene en esa Hostería un magnífico centro de reunión, pero su dueña advierte que no admitirá indecencias en su casa.

GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS. CALLE 20 N.